

# Comentarios Monográficos

## VISIÓN Y REVISIÓN DE LA POLÍTICA EXTERIOR 2023

J. Gerson Revanales M. PhD  
*Embajador de Carrera (R)*

**Resumen:** *Este trabajo tiene por objeto dar una visión general de la Política Exterior de Venezuela durante 2023*

**Palabras Clave:** *Venezuela; Política Exterior*

**Abstract:** *This paper aims to give an overview of Venezuela's Foreign Policy during 2023*

**Key words:** *Venezuela; Foreign Policy*

### PARTE I

#### *UNA VISIÓN GLOBAL*

Los objetivos de la política exterior a nivel global para 2023 fueron ambiciosos, a su vez esenciales como son el cambio climático como una amenaza a la humanidad o poner punto final a los conflictos que cuestionan la efectividad del Consejo de Seguridad, responsable de la seguridad y paz mundial.

En este contexto el trabajo de las cancillerías, necesariamente tuvo que dirigirse a fortalecer las instituciones multilaterales, en apoyar a las Organizaciones no Gubernamentales; promover la democracia y los derechos humanos, luchar contra el cambio climático y promover el desarrollo sostenible; todos objetivos que requieren un esfuerzo concertado de la comunidad internacional, sobre la base de cuatro principios universales: La cooperación y el multilateralismo, el respeto a los Derechos Humanos y la democracia, como piezas esenciales para construir un mundo más pacífico, próspero y justo.

La cooperación internacional es necesaria para abordar los desafíos globales, como el cambio climático, la pobreza y el terrorismo, mientras que el multilateralismo es la mejor forma de garantizar la paz y la seguridad en el mundo. En cuanto al respeto de los Derechos Humanos, es universal y debe ser el horizonte de todos los gobiernos, partiendo que la democracia si no es el mejor sistema, es el más perfectible para garantizar la justicia, paz y la prosperidad.

Los desafíos que enfrenta la política exterior mundial y global <sup>1</sup>incluyen:

---

<sup>1</sup> La diferencia entre política exterior mundial y global radica en su alcance y en el nivel de análisis. La política exterior mundial se refiere a las relaciones entre los Estados, considerados como unidades soberanas. Su objetivo es promover los intereses nacionales de un Estado en el ámbito internacional. La política exterior mundial se centra en los asuntos que afectan directamente a los Estados, como la seguridad, la economía, la diplomacia y la cooperación internacional. La política exterior global, en cambio, tiene un alcance más amplio. Se refiere a las relaciones entre los Estados y los demás actores globales, como las organizaciones internacionales, las empre-

- El ascenso del populismo y el nacionalismo, al poner en peligro el multilateralismo y la cooperación internacional.
- La crisis climática generando conflictos y tensiones entre los países productores y consumidores de hidrocarburos.
- La desigualdad al estar aumentando en todo el mundo, lo cual genera inestabilidad social y política.

Algunas de las acciones específicas en las agendas de las cancillerías para la promoción de una política exterior mundial y global más efectiva incluyen la:

- Inversión en las instituciones multilaterales. Estas necesitan más recursos para abordar los desafíos globales.
- La promoción de la democracia y los Derechos Humanos
- La lucha contra el cambio climático: Los países están tomando medidas para reducir las emisiones de gases de efecto invernadero y adaptarse a los efectos del cambio climático.
- La promoción del desarrollo sostenible: Los países están trabajando juntos para garantizar que todos los seres humanos tengan acceso a los recursos necesarios para vivir una vida digna.

#### OPINIÓN PERSONAL:

La comunidad internacional a través de los organismos y agencias especializadas está trabajando para superar los desafíos que enfrenta la política exterior mundial y global. Solo a través del compromiso con los principios universales de la cooperación y el multilateralismo, se podrá construir un mundo más pacífico, próspero y justo.

La instrumentación de los principios universales de la humanidad<sup>2</sup> será siempre un desafío en su existencia. El ascenso del populismo, el auto llamado progresismo, el nacionalismo, la crisis climática y la desigualdad son solo algunos de los retos que enfrentara la Comunidad internacional durante las siguientes décadas. A pesar de estos desafíos, la comunidad interna-

---

sas multinacionales y las organizaciones no gubernamentales. Su objetivo es promover los intereses globales, como la paz, el desarrollo sostenible y la protección del medio ambiente.

En términos de nivel de análisis, la política exterior mundial se centra en el nivel del Estado-nación. Se trata de una política que es formulada y ejecutada por los gobiernos nacionales. La política exterior global, en cambio, se centra en el nivel global. Se trata de una política que es formulada y ejecutada por una variedad de actores, incluidos los gobiernos, las organizaciones internacionales y los actores

<sup>2</sup> Los principios universales de la humanidad son aquellos que rigen el comportamiento humano y que son comunes a todas las culturas y sociedades. Estos principios se basan en la dignidad humana, la igualdad, la justicia, la solidaridad y la paz.

Algunos de los principios universales más importantes son:

Dignidad humana: Todos los seres humanos son dignos de respeto y consideración, independientemente de su raza, religión, sexo, nacionalidad o condición social.

Igualdad: Todos los seres humanos son iguales en derechos y dignidad.

Justicia: Todos los seres humanos tienen derecho a la justicia, sin discriminación.

Solidaridad: Todos los seres humanos están unidos por un destino común y tienen la responsabilidad de ayudarse mutuamente.

Paz: Todos los seres humanos tienen derecho a vivir en paz y seguridad.

cional tendrá que seguir trabajando con la promoción de una política proactiva, basada en la cooperación; el respeto a los Derechos Humanos y la democracia. Solo a través de un compromiso sincero con estos principios, se podrá construir un mundo mejor.

#### UNA INTRODUCCIÓN A LA GLOBALIDAD Y MULTILATERALIDAD

Las relaciones internacionales en términos globales en el 2023 en comparación al año 2022, se han caracterizado por un mayor énfasis en la cooperación y la multilateralidad, a pesar del conflicto en Ucrania, los ataques terroristas del Grupo Hamas y la dura respuesta de Israel, colindante con acciones militares proscritas por el Derecho Internacional, con resonancia de tambores de guerra en el mar rojo.

La posición de Venezuela en ha sido la de apoyo en favor de la paz mundial, en Ucrania, condena al sionismo y defensa de la Carta de la ONU; por el otro lado contradictoriamente, el Encargado de Negocios de la Misión de Venezuela en la ONU<sup>3</sup>; ha expresado su solidaridad con el gobierno ruso, condenado a la intervención militar de la OTAN en Ucrania. En febrero pasado Venezuela votó en contra de la resolución de la Asamblea General de la ONU que condenaba la invasión rusa de Ucrania y se ha negado a reconocer a las nuevas autoridades ucranianas.

La crisis climática ha generado tensiones entre los países desarrollados y los países en desarrollo, que reclaman a los primeros que asuman una mayor responsabilidad en la lucha contra el cambio climático, con el objetivo de alcanzar acuerdos que permitan reducir las emisiones de gases de efecto invernadero. En la COP26, celebrada en Glasgow en 2021, los países se comprometieron a alcanzar la neutralidad de carbono en 2050.

Venezuela como contribución al logro de estos objetivos, se ha comprometido a reducir sus emisiones de CO<sub>2</sub> en un 25% para 2030. Para cumplir con este compromiso, el gobierno tendría que implementar políticas más restrictivas para reducir la producción petrolera y promover el uso de energías renovables, algo que por ahora pareciera imposible dadas las sanciones y la situación de la industria petrolera

Para el 5 de diciembre pasado, Venezuela ocupaba el puesto 26 en la tabla de emisiones de dióxido de carbono (CO<sub>2</sub>) del mundo, con un total de 70 millones de toneladas de CO<sub>2</sub> emitidas en 2022; lo cual representa una disminución del 10% con respecto a las emisiones de 2021.

#### PARTE II

#### LOS DESAFÍOS DE LA AGENTA INTERNACIONAL DE VENEZUELA

Las relaciones internacionales de Venezuela y su agenda internacional se limitan a no más de cinco temas ( Relaciones con los EE.UU, las sanciones, Relaciones con Colombia; los Derechos Humanos; La reclamación del Esequibo y la investigación en la Corte Penal Internacional), Temas reiterativos que serán analizados a lo largo de este resumen; mientras que la política exterior se enfoca a estrechar las relaciones con los países ideológicamente afines, sin muestra de abrirse a otros países de corte democrático

---

<sup>3</sup> <https://mppre.gob.ve/2023/02/22/venezuela-comparte-postura-favor-paz-ucrania-defensa-carta-onu/>. El Encargado de Negocios Joaquín Pérez Ayestarán, reiteró el llamado a favor de la paz, durante su intervención en Nueva York (EEUU) en la 17ª sesión plenaria del Undécimo Período Extraordinario de Sesiones de Emergencia de la Asamblea General sobre la situación en Ucrania.

## ENERO

El año 2023, comenzó con la crisis migratoria, navegando a su vez a través de las sanciones petroleras impuestas por Washington. La primera de ellas de orden social, un problema complejo que ha planteado desafíos significativos al gobierno de Estados Unidos. El Presidente Biden ha adoptado una serie de medidas para abordar la crisis; medidas que han sido criticadas por algunos sectores como insuficientes; mientras que otros grupos, por el contrario, las consideran demasiado permisivas y que pueden fomentar la migración irregular.

Los venezolanos que han abandonado el país lo han hecho por razones de seguridad, persecución política o económica. Según la Agencia de la ONU para los Refugiados (ACNUR)<sup>4</sup>, la magnitud de la crisis alcanza más de 4 millones de venezolanos que han abandonado el país desde 2015. De estos, más de 3 millones se han refugiado en países de la región, principalmente en Colombia, Perú y Ecuador. La naturaleza de la crisis: es una crisis de refugiados, no de migrantes económicos.

## MEDIDAS DEL GOBIERNO AMERICANO

La proximidad a Estados Unidos hace que sea relativamente fácil para los venezolanos llegar a Estados Unidos. Venezuela se encuentra a solo 1.500 kilómetros de las costas de Estados Unidos. Por ello el Presidente Biden tenido que adoptar una serie de medidas para abordar la crisis migratoria las cuales incluyen:

- La devolución a México (Remain in México): En octubre de 2022, Biden anunció que restauraría el programa “Remain in México”, que obliga a los solicitantes de asilo a esperar su proceso de asilo en México. El programa se aplica a los migrantes de Venezuela, Cuba, Nicaragua y Haití. El éxito de estas medidas aún está por verse. La crisis migratoria es un desafío complejo que no tiene una solución fácil.
- El aumento de la inversión en programas de reasentamiento y asistencia a los migrantes: Esto ayudaría a los migrantes a integrarse a la sociedad y a contribuir a la economía.
- Una reforma del sistema de asilo: Esto haría que el proceso de asilo sea más justo y eficiente.

En general, las medidas de Biden para abordar la crisis migratoria venezolana son solo un paso en la resolución del problema. Las medidas de atención a los migrantes, como el TPS y el PPT, ofrecen una protección legal y un permiso de trabajo a los migrantes que han huido de una crisis humanitaria. Sin embargo, estas medidas como la devolución a México y el refuerzo de la frontera, son insuficientes. La crisis migratoria venezolana es un fenómeno complejo que no se puede resolver simplemente con medidas de disuasión, lo cual hace necesario abordar las causas de la migración, como la crisis política y económica en Venezuela.

## CONSECUENCIAS

- Las consecuencias de estas medidas tienen un impacto a nivel regional, algunas de ellas implican:
- Inestabilidad política: lo que podría provocar un conflicto armado o una intervención extranjera.

---

<sup>4</sup> <https://www.acnur.org/noticias/comunicados-de-prensa/mas-de-cuatro-millones-de-personas-refugiadas-y-migrantes-de>

- Deterioro económico, lo cual podría provocar un aumento de la pobreza y la desigualdad.
- Represión política: Pudiendo desembocar en un aumento de violaciones de los derechos humanos.

#### PELIGROS

Los peligros que enfrenta Venezuela por estas medidas también son de considerar como pudiera ser:

Un conflicto social producto de una insurrección interna o de una Intervención extranjera con amenazas como la del Señor Trump cuando manifestó “*que todas las opciones estaban sobre la mesa*”. Este escenario alteraría el equilibrio geopolítico de la región y el deterioro de la seguridad, lo cual podría desencadenar en un aumento de la criminalidad y la violencia tipo Haití.

En este sentido, se recomendaría que el gobierno americano adopte medidas como:

- Fortalecimiento de la cooperación internacional al apoyar a los países vecinos que están acogiendo a los migrantes venezolanos.
- Creación de vías legales para la migración, con la inclusión y ampliación de los programas de visas, como visas de trabajo y visas de familia.
- Protección de los Derechos Humanos de los migrantes, al protegerlos de la discriminación, la explotación sexual y la violencia.

#### CRÍTICAS

Las medidas adoptadas por el Presidente Biden han sido criticadas por algunos como insuficientes. Los críticos argumentan que las medidas no abordan la raíz de la crisis, que es la situación política y económica en Venezuela.

#### POSIBLES SOLUCIONES

De acuerdo a algunos analistas y observadores, algunas posibles soluciones a la crisis migratoria venezolana incluyen:

- Una solución política que permita la celebración de elecciones libres y justas en Venezuela podría ayudar a frenar la migración.
- Una mayor cooperación internacional entre los países de la región y Estados Unidos
- Iniciativas para promover la reintegración de los venezolanos en Venezuela al promover la reintegración de los venezolanos que han huido del país.

Hasta ahora, es probable que la crisis migratoria venezolana durante muchos años siga siendo un desafío para el gobierno de Estados Unidos. Las medidas adoptadas por el Presidente Biden han sido un primer paso, pero se necesitan más esfuerzos para abordar la raíz de la crisis.

#### ANÁLISIS DE LAS IMPLICACIONES Y CONSECUENCIAS

Las implicaciones, consecuencias y peligros que enfrenta Venezuela por estas medidas son complejas y varían según el escenario. Sin embargo, es claro que estas medidas tienen el potencial de tener un impacto en el país. En alguno de los casos, las medidas podrían conducir a un cambio político y a una transición democrática. En este escenario, las medidas podrían ayudar a mejorar la situación política, económica y social. Sin embargo, también existe

el riesgo de que las medidas conduzcan a una mayor inestabilidad. En este escenario, las medidas podrían empeorar la situación de Venezuela y provocar una crisis humanitaria. Es importante tener en cuenta que el impacto de estas medidas dependerá de una serie de factores, incluyendo la respuesta del gobierno venezolano, la voluntad de los venezolanos de participar en un proceso democrático y la actitud de la comunidad internacional.

Del otro lado del Atlántico, la Unión Europea (UE) anunció que prorrogará las sanciones contra Venezuela por un año más las sanciones impuestas en 2017, por la represión política y la violación de los Derechos Humanos en el país. La prórroga de las sanciones de la UE contra Venezuela es un signo de que la UE sigue preocupada por la situación política y económica en el país.

## FEBRERO

Si bien el mes de enero comenzó con la crisis migratoria motivada por razones políticas, febrero se inició por igual con una crisis política producto de las sanciones impuestas a Venezuela y su revisión. El 2 de febrero, el gobierno de Estados Unidos autorizó a la empresa Chevron<sup>5</sup> a realizar operaciones limitadas en Venezuela. La autorización está condicionada a la celebración de elecciones libres y justas y liberación de presos políticos. La autorización del gobierno de Estados Unidos a Chevron para realizar operaciones limitadas en Venezuela para algunos analistas, representa una señal de que existen conversaciones entre Washington y Caracas

## EFFECTOS A CORTO PLAZO

Los efectos del envío de cargamentos de petróleo de Chevron a Estados Unidos<sup>6</sup> son complejos y variados. A corto plazo, el envío puede ayudar a aliviar la escasez de petróleo en Estados Unidos y reducir los precios de la gasolina en el mercado americano; así como sentar un precedente para una mayor inversión extranjera en Venezuela.

## EFFECTOS A LARGO PLAZO

Efectos como la mayor inversión extranjera en Venezuela y la recuperación económica del país, son más probables que se produzcan a lo largo de varios años; mientras que el envío de petróleo de Venezuela puede ayudar a nivelar las reservas de petróleo en Estados Unidos y reducir su dependencia de las importaciones de petróleo del Medio Oriente. Según la Agencia internacional de Energía de Estados Unidos, las reservas de petróleo crudo<sup>7</sup> del país se encuentran en su nivel más bajo desde 1983, al situarse a casi 270 millones de barriles, según los últimos informes, a principio del pasado mes de octubre cuando quedaban sólo 17 días de suministro<sup>8</sup>

---

<sup>5</sup> CNN: La Oficina de Control de Activos Extranjeros del Departamento del Tesoro emitió este sábado la Licencia General 41 de Venezuela, que autoriza a Chevron a “reanudar operaciones limitadas de extracción de recursos naturales en Venezuela”, <https://cnnespanol.cnn.com/2022/11/26/ee-uu-chevron-autorizacion-extraer-petroleo-venezuela-acuerdo-humanitario-trax/>

<sup>6</sup> Voz de América 2 ago. 2023 Las exportaciones de petróleo de Venezuela aumentaron en julio a su nivel más alto en casi tres años y medio, impulsadas por la firma de nuevos contratos de suministro y mayores envíos por parte de la estadounidense Chevron. <https://www.vozdeamerica.com/a/exportaciones-petroleras-de-venezuela-suben-en-julio-/7208582.html>

<sup>7</sup> En la actualidad, con los 346,8 millones de barriles

<sup>8</sup> Fuente FINET. <https://www.finect.com/usuario/sonIA/articulos/la-reserva-de-petroleo-de-estados-unidos-a-17-dias-de-agotarse-mas-alzas-de-precio#:~:text=Las%20reservas%20de%20petr%C3%B3leo%20de,Global%20Markets%20Analyst%20de%20Investing.>

## POSIBLES ESCENARIOS

En el mejor de los casos, el envío de petróleo a EE.UU, podría ayudar a aliviar la crisis humanitaria en Venezuela. El aumento de los ingresos del gobierno venezolano le podría permitir invertir en programas sociales para ayudar a las clases más afectadas por la crisis. En el peor de los casos, podría producir una mayor inestabilidad política; a lo cual el gobierno podría acusar que el envío es una intervención extranjera y tomar represalias contra la oposición. En este contexto la flexibilización de las sanciones se desarrollan gradualmente a lo largo del tiempo.

### MARZO

El tercer mes de año abrió con dos escándalos de repercusión internacional; el 20 de marzo, uno de los principales funcionarios del gobierno, el ministro de Petróleo de Venezuela, Tareck El Aissami, quien es investigado en Estados Unidos por corrupción, renunció a su cargo. La renuncia es un golpe a lo interno del gobierno

En otro contexto pero también con efectos internacionales es el informe de la Misión para la Determinación de los Hechos sobre Venezuela de la ONU (MIIV) presentado el pasado 30 de marzo, El informe es contentivo de las violaciones a los derechos humanos, incluyendo ejecuciones extrajudiciales, torturas y desapariciones forzadas.

### RECOMENDACIÓN DE LA CPI.

La Misión recomienda que el gobierno de Venezuela sea investigado por la CPI, por crímenes de lesa humanidad. de conformidad con la resolución 51/29 del Consejo de Derechos Humanos. Párrafo 9 - *Solicita al Alto Comisionado que siga vigilando la situación de los Derechos Humanos en la República Bolivariana de Venezuela, informando al respecto y proporcionando cooperación técnica con miras a mejorarla, entre otras cosas mediante la presentación un informe verbal actualizado, seguido de un diálogo interactivo, al Consejo de Derechos Humanos en sus períodos de sesiones 52º y 55º*

### ABRIL

Para este mes destacan varios eventos con implicaciones a nivel internacional: -Las conversaciones entre el Gobierno de los EE.UU y Venezuela; el anuncio de protección temporal en los EE UU (TPS);- El anuncio del gobierno de Colombia de dar residencia a los migrantes venezolanos y -Una conferencia organizada por el gobierno de México para la búsqueda de un diálogo político en Venezuela.

### CONVERSACIONES CON EE.UU

El 1 de abril, el gobierno de Estados Unidos anunció que enviará una delegación de alto nivel a Venezuela encabezada por el subsecretario de Estado para Asuntos del Hemisferio Occidental, Brian Nichols para dialogar con el gobierno nacional. Independientemente de estas conversaciones, el gobierno de Estados Unidos, el 20 de abril, anunció que extenderá el Estatus de Protección Temporal (TPS) para los venezolanos hasta el 31 de diciembre de 2025. La extensión del TPS es una medida positiva que podría ayudar a proteger a los venezolanos que viven en Estados Unidos.

---

<sup>9</sup> Consejo de Derechos Humanos 1<sup>er</sup> período de sesiones <https://documents-dds-ny.un.org/doc/UNDOC/GEN/G22/525/10/PDF/G2252510.pdf?OpenElement>

## IMPLICACIONES, CONSECUENCIAS Y PELIGROS PARA VENEZUELA

El diálogo entre Estados Unidos y Venezuela tiene implicaciones en caso de que mejoren de las relaciones entre ambos países y contribuya a una solución pacífica de la crisis política que atraviesa el país desde hace casi 25 años.

### CONSECUENCIAS

El diálogo político podría conducir a un aumento de la presión internacional para la realización de elecciones libres, a riesgo de que el gobierno de Maduro considere que el diálogo es una forma de presión de Estados Unidos para que se someta a sus exigencias.

### COLOMBIA

El 15 de abril, el gobierno de Colombia anunció que otorgará un estatus migratorio especial a los venezolanos que hayan sido víctimas de violencia política en Venezuela. El nuevo estatus especial permitirá a los venezolanos vivir y trabajar legalmente en Colombia; mientras que el 25 de abril, la Conferencia Internacional sobre Venezuela inició sus sesiones en Bogotá, Colombia. La Conferencia está organizada por el gobierno de México y busca promover un diálogo político en Venezuela.

### REANUDACIÓN DE LAS NEGOCIACIONES ENTRE COLOMBIA Y VENEZUELA

La reanudación de las negociaciones entre Colombia y Venezuela representa un acontecimiento positivo. Las negociaciones ayudaron a normalizar las relaciones entre ambos países y condujeron a una reapertura de la frontera. El estatus migratorio especial para venezolanos en Colombia ha sido una medida positiva que ha ayudado a proteger a los venezolanos que han sido víctimas de violencia política en Venezuela, al permitirles vivir y trabajar legalmente en Colombia.

### MAYO

*Mayo abrió con una noticia esperada al anunciar la Corte Penal Internacional (CPI), el 4 de mayo, la apertura de una investigación formal sobre presuntos crímenes de lesa humanidad cometidos en Venezuela. La investigación se centraría en las presuntas ejecuciones extrajudiciales, torturas y desapariciones forzadas cometidas por el gobierno de Maduro.*

Como actividades se destacaron la visita del ministro venezolano de Relaciones Exteriores, Carlos Faría, a Cuba, reuniéndose con su homólogo cubano, Bruno Rodríguez Parrilla. Los dos ministros discutieron la agenda bilateral para el año 2023, y acordaron fortalecer la cooperación en áreas como la salud, la educación y la cultura.

*El 12 de mayo, el gobierno de Colombia anunció que reabrirla la frontera con Venezuela a partir del 1 de junio. La reapertura de la frontera se produjo tras dos años de cierre debido a la crisis política en el país; mientras que el día 15, el gobierno de Estados Unidos anunció que ampliaría el Estatus de Protección Temporal (TPS) para los venezolanos hasta el 31 de diciembre de 2026, un año de su anuncio inicial.*

*Peligros*

- Los tres anuncios presentan sus peligros: La reapertura de la frontera entre Colombia y Venezuela podía conducir a un aumento del contrabando y la criminalidad en la frontera.
- La extensión del TPS para venezolanos podía conducir a un aumento del costo de los servicios sociales en Estados Unidos.
- La investigación de la CPI sobre Venezuela podría conducir a una escalada de la tensión entre Venezuela y la CPI, al considerar que la investigación es una amenaza a su permanencia en el poder, lo que significaría a una mayor inestabilidad política pudiendo tomar represalias contra la CPI.

## JUNIO

*El sexto mes del año transcurre sin mayores cambios y temas en la agenda internacional; solo se repitieron dos temas que venían corriendo: La reapertura de la frontera con Colombia a partir de 15 de junio, producto del acuerdo entre los gobiernos de Maduro y Petro del pasado 1 de junio; y el anuncio del gobierno de Estados Unidos de su decisión de levantar algunas sanciones económicas en áreas de la energía y el transporte. En lo interno, era de suponerse que producto de las conversaciones con el gobierno americano, el gobierno de Maduro anunciara la liberación de 100 presos políticos*

*Implicaciones, consecuencias y peligros para Venezuela**Reapertura de la frontera*

El restablecimiento de relaciones con Colombia fue un paso positivo en la normalización de las relaciones entre ambos países que seguramente conducirá y regularizará el comercio y la cooperación en ambos lados de la frontera, al imponer ciertos controles al contrabando en la frontera.

*Negociaciones con los Estados Unidos*

El diálogo con los Estados Unidos podría contribuir a una solución diplomática a la crisis política que atraviesan ambos gobiernos, así como a la liberación de presos políticos y mejorar de la situación de los Derechos Humanos en Venezuela.

*Peligros ante estas conversaciones*

Las conversaciones con Estados Unidos podrían contribuir a un incremento de la presión internacional sobre el gobierno de Nicolás Maduro, quien pudiera considerar el diálogo como una forma de presión para imponerle sus exigencias; mientras que la reapertura en paralelo de la frontera con Colombia podría conducir a un aumento del contrabando, la criminalidad y la migración venezolana hacia el vecino país.

*Consecuencias*

Como ya se ha manifestado, la reapertura de la frontera entre Colombia y Venezuela podría conducir a un aumento de la migración venezolana hacia Colombia, así como de los delitos comunes a esta frontera. En cuanto al diálogo con los Estados Unidos podría tener dos vertientes: conducir a un aumento de la presión internacional sobre el gobierno de Maduro para unas elecciones libres y democráticas, sin presos políticos; y un mejoramiento de las relaciones comerciales y un incremento de la inversión extranjera en Venezuela en caso del levantamiento de sanciones

## JULIO

*No hay cambios significativos en los temas de la agenda internacional, las relaciones con Colombia y los Estados Unidos siguen ocupando el tiempo de las cancillerías. El 7 de julio, el gobierno de Venezuela reitero que liberaría a 100 presos políticos adicionales. Siendo la liberación una decisión positiva que podría ayudar a mejorar la situación de los Derechos Humanos en Venezuela. En respuesta, el gobierno de Estados Unidos el 15 de julio anunció que levantaría todas las sanciones económicas contra Venezuela*

*Implicaciones, consecuencias y peligros para Venezuela**Diálogo entre Estados Unidos y Venezuela*

El diálogo entre Estados Unidos y Venezuela fue una señal positiva al poder conducir a una mejora de las relaciones entre ambos gobiernos y coadyuvar a una solución a la crisis política desde el decreto Obama.

*Análisis*

En general, los sucesos durante el mes de julio de 2023 se pueden calificar del 1 al 10 en 6. La liberación gradual de algunos presos políticos en Venezuela y de connotadas figuras del chavismo como los denominados “sobrinos” más el levantamiento de sanciones económicas son medidas que podrían que conducirán al “fomento de la confianza”; así como mejorar de la situación política, económica y social del país. Sin embargo, es importante señalar que estos sucesos no garantizan el éxito de la transición democrática en Venezuela. El gobierno de Maduro sigue renuente a dar un paso hacia la transición la democrática y es posible que tome medidas para controlar el proceso de democratización.

## AGOSTO

*El suceso más mayor relevancia de este mes, fue el anuncio oficial de la Corte Penal Internacional (CPI), el 15 de agosto, del inicio de las investigaciones sobre las presuntas ejecuciones extrajudiciales, torturas y desapariciones forzadas cometidas por el gobierno*<sup>10</sup>

*Implicaciones, consecuencias de la decisión de la CPI*

La CPI es un tribunal de última instancia, lo cual significa que solo puede intervenir cuando un Estado no está dispuesto o no puede llevar a cabo su propia investigación y enjuiciamiento de los responsables de crímenes internacionales. El hecho de que la CPI haya decidido abrir una investigación en Venezuela indica que el gobierno venezolano no ha cumplido con sus obligaciones en materia de derechos humanos.

En primer lugar, la investigación representa una presunción de que se han cometido graves violaciones de Derechos Humanos en Venezuela. Esto podría ayudar a generar presión internacional para que el gobierno de Maduro cumpla con sus obligaciones en materia de derechos humanos.

En segundo lugar, la investigación podría conducir a la identificación y el enjuiciamiento de los responsables de estos crímenes. Esto también podría brindar justicia a las víctimas y sus familias, y contribuir a prevenir que estos actos se repitan en el futuro.

En tercer lugar, la investigación podría tener un impacto significativo en el sistema judicial venezolano. El gobierno venezolano ha sido acusado de obstruir la investigación de la CPI, lo que podría generar un mayor escrutinio internacional sobre el funcionamiento del sistema judicial venezolano.

<sup>10</sup> France 24. <https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20230814-venezuela-denuncia-motivaci%C3%B3n-pol%C3%ADtica-de-la-cpi-en-caso-por-cr%C3%ADmenes-de-lesa-humanidad>

Las posibles implicaciones generales de la investigación de la CPI en Venezuela se pueden resumir en los siguientes puntos:

- *Reconocimiento internacional de las violaciones de Derechos Humanos en Venezuela.*
- *Identificación y enjuiciamiento de los responsables de los crímenes.*
- *Impacto en el sistema judicial venezolano.*

A continuación, las implicaciones con mayor detalle.

La investigación de la CPI podría ayudar a visibilizar las violaciones de Derechos Humanos que se han cometido en Venezuela. Esto podría ayudar a generar conciencia sobre la situación en el país y a presionar a la comunidad internacional para que tome medidas para ayudar a las víctimas. En este caso, la CPI podría conducir a la identificación y el enjuiciamiento de los responsables de los crímenes contra la humanidad cometidos en Venezuela. El accionar de la Corte, podría brindar justicia a las víctimas y sus familias, y contribuir a prevenir que estos actos se repitan en el futuro.

En conclusión, la apertura de una investigación formal por parte de la CPI sobre posibles crímenes contra la humanidad en Venezuela tiene implicaciones importantes para el país y sus ciudadanos. La investigación podría ayudar a generar presión internacional para que el gobierno venezolano cumpla con sus obligaciones en materia de Derechos Humanos, identificar y enjuiciar a los responsables de los crímenes, y tener un impacto positivo en el sistema judicial venezolano

## SEPTIEMBRE

*Sin mayores cambios en la agenda, el gobierno de los Estados Unidos reitero nuevamente , que el 15 de septiembre, levantaría las sanciones petroleras contra Venezuela;*

### *Implicaciones*

De formalizarse el diálogo con Estados Unidos sería un elemento clave en las relaciones con Estados Unidos junto al levantamiento de sanciones petroleras

### *Análisis*

Los sucesos internacionales del mes tienen efectos a mediano plazo. El diálogo entre Estados Unidos y Venezuela, la liberación de presos políticos y el levantamiento de sanciones petroleras son medidas que se espera pudieran conducir en el tiempo a una mejora de la situación política, económica y social del país.

## OCTUBRE

El mes transcurre sin cambios sustanciales. Las conversaciones con Estados Unidos; El tema de las migraciones; Derechos Humanos; Las sanciones; siguen ocupando la agenda de la cancillería.

En términos generales, los sucesos durante este mes de octubre se pueden considerar medianamente positivos.

Los diálogos no son negociaciones, sino un proceso que en el tiempo pudiera crear mejores condiciones para una relación con el país del norte y lograr a una solución pacífica a la crisis política. Sin embargo, es importante reiterar que el diálogo en sí, no es una garantía del éxito de la transición democrática.

## NOVIEMBRE

En general, la política exterior de Venezuela en noviembre de 2023 continuó marcada por el aislamiento internacional del gobierno de Maduro, que sigue siendo rechazado por la

mayoría de los países occidentales. Unos de los pocos aliados ha sido México. López Obrador, con la debida prudencia, manteniendo la identidad ideológica, pero la distancia estratégica para no romper las relaciones con Estados Unidos. En noviembre, el canciller venezolano, Carlos Faría, se reunió con su homólogo mexicano, Marcelo Ebrard, en la ciudad de México. La reunión entre Faría y Ebrard fue una oportunidad para discutir sobre la cooperación bilateral en temas como la economía, la cultura y la educación. Sin embargo, al mismo tiempo, el gobierno venezolano también ha buscado mantener sus relaciones con sus aliados tradicionales, como Rusia y China, y mejorar sus relaciones con países de la región.

A continuación, se revisa algunos detalles de los eventos más relevantes de la agenda internacional en noviembre de 2023:

El Presidente Maduro visitó Moscú para reunirse con el Presidente ruso, Vladimir Putin, y discutir sobre la cooperación bilateral en temas como la energía, la defensa y la economía. En este contexto, el acercamiento con Rusia y China se produce dentro del creciente aislamiento internacional del gobierno de Maduro. La mayoría de los países occidentales siguen rechazando al gobierno venezolano, que acusan de ser una dictadura y violador de los Derechos Humanos.

#### DICIEMBRE

El 1 de diciembre de 2023, la CIJ en el caso del Esequibo, emitió una orden en la cual pidió a Venezuela que se abstuviera de realizar cualquier acción que modificara la situación actual del territorio en disputa, el cual Guyana administra y ejerce control sobre dicha área. También determinó que ambas partes debían abstenerse de tomar acciones que pudieran agravar o prolongar el litigio ante el tribunal o dificultar su resolución.

Durante este mes se firmaron 11 acuerdos de cooperación con Rusia, en el marco de la XVI Comisión Intergubernamental de Alto Nivel (CIAN). La firma de estos acuerdos confirmó la estrecha relación entre Venezuela y Rusia, que se ha profundizado en los últimos años.

Los acuerdos abarcan áreas como la lucha contra el narcotráfico, la salud, la energía y la ciencia y tecnología.

Entre los acuerdos más destacados se encuentran:

- Un Plan de Cooperación en materia de lucha contra el Tráfico de Estupefacientes 2023-2025.
- Un Protocolo sobre la Cooperación en Materia de Bienestar Sanitario y Sistema de Diagnóstico.
- Un convenio de Cooperación Técnica para el mejoramiento del Sistema de Abastecimiento de Medicamentos Esenciales de Insulina.
- Dos memorándums de entendimiento entre Petróleos de Venezuela (PDVSA) y empresas rusas para el desarrollo de proyectos energéticos.

Además de los acuerdos con Rusia, Venezuela también se firmaron acuerdos de cooperación con Colombia para reactivar el puente internacional Atanasio Girardot, que había sido cerrado por el gobierno colombiano en 2019. El acuerdo permitirá la reapertura del puente, que es una importante vía de comunicación entre los dos países.

En el ámbito multilateral, Venezuela participó en la reunión de la Asamblea General de las Naciones Unidas, donde el canciller Carlos Faría denunció las sanciones impuestas por Estados Unidos y otros países. Faría también reafirmó el compromiso de Venezuela con el multilateralismo y la paz.

En general, las relaciones exteriores de Venezuela en diciembre de 2022 estuvieron marcadas por una mayor cooperación con Rusia y la búsqueda de la reactivación de las relaciones con Colombia.

#### *La reclamación del Esequibo*

*La reclamación del Esequibo es quizás el tema de mayor importancia y trascendencia de la política exterior venezolana desde hace dos siglos, al ser un problema de soberanía, seguridad e integridad territorial. La remisión de la reclamación por el Secretario General de las NN.UU a la Corte Internacional de Justicia, de forma improcedente, puso sobre la mesa el tema; sin embargo, el gobierno reacciona tarde y hoy la situación es sumamente grave.*

*El pasado mes de diciembre, el gobierno acepto sentarse en una reunión que no debió aceptar, al menos bajo los términos y el formato en que se dio, al ser convocada por una de las partes interesadas en una solución a favor de Guyana Brasil, un país que necesita geopolíticamente tener acceso a Guyana y en un país históricamente vinculado al África caribeña, al dominio inglés por su membresía al Commonwealth e ideológicamente con la izquierda anti venezolana del ex Presidente Burnham; San Vicente y las Granadinas.*

*La reunión propuesta por el Presidente Lula da Silva con anfitrión el primer Ministro de San Vicente y Grenadinas con la participación de los primeros ministros del Caribe y representantes de la CELAC, y el CARICOM actuaron como testigos de excepción en este evento. La cumbre concluyó con un comunicado de 11 puntos.*

El texto como lo analiza el Capitán de Navío ( R ) Julio Peña en su trabajo *Análisis de cada uno de los 11 puntos de la declaración conjunta de Argyle del 14 de diciembre de 2023*, refleja una aproximación típica de la diplomacia multilateral en la resolución de disputas internacionales. Algunas características comunes de la diplomacia presentes en el documento son:

- A. *Énfasis en la resolución pacífica:* La declaración destaca repetidamente el compromiso de las partes con la resolución pacífica de disputas. Este enfoque es característico de la diplomacia, donde se busca evitar el conflicto armado y favorecer soluciones basadas en el diálogo y el derecho internacional.
- B. *Uso de foros internacionales:* La referencia al Acuerdo de Ginebra del 17 de febrero de 1966 y la inclusión de la ONU como observadora indican la utilización de foros internacionales y mecanismos legales para abordar la disputa. Esto es común en los esfuerzos diplomáticos para resolver conflictos.
- C. *Creación de comisiones y diálogo continuo:* La formación de una comisión conjunta de Ministros de Relaciones Exteriores y técnicos, así como el compromiso de continuar el diálogo sobre asuntos pendientes, reflejan la voluntad de mantener un canal de comunicación abierto y trabajar hacia soluciones sostenibles.
- D. *Involucra a actores regionales e internacionales:* La participación de líderes regionales e internacionales, como el Primer Ministro de Brasil y el Secretario General de la ONU, muestra la importancia de la cooperación global y regional en la resolución de disputas.
- E. *Posibilidad de enfrentar problemas colaterales:* El documento aborda directamente algunas cuestiones potencialmente complicadas.

Considera el Capitán de Navío Peña que el éxito a largo plazo de estos esfuerzos dependerá de la implementación efectiva de los acuerdos y de cómo evolucione la situación en el futuro. *“La diplomacia a menudo implica un proceso continuo y dinámico, y la efectividad de las medidas propuestas se verá en la práctica y a lo largo del tiempo.”*

*Nuestro parecer*

El encuentro, declaración o pacto sin firmantes de Argyle, representa una estación más de la “Vía Dolorosa” que ha sido la recuperación del territorio Esequibo, usurpado por los ingleses en los años de 1777. Esta reclamación lleva 208 años, transitando por los caminos políticos y diplomáticos de que dispone el Derecho Internacional, exactamente veinticuatro (24) acuerdos y tratado hasta la firma de tratado de Washington 1897<sup>11</sup>, sin tomar en cuenta el Laudo de París, 1899; el Acuerdo de Ginebra, 1966 y el protocolo de Puerto España, 1970. En esta oportunidad en el encuentro en San Vicent y las Granadinas se repiten los fraudes y engaños impuestos por las potencias de la época. En esta oportunidad, la multilateralizarían de la reclamación, está fuera de los mecanismos acordados dentro del Acuerdo de Ginebra 1966. Una mediación o facilitación multilateral con vienen por los múltiples intereses que se juegan y participan

- Estratégicamente representa un riesgo para los intereses de Venezuela, el peso y protagonismo que se le da al CARICOM, cuando este organismo, públicamente ha expresado su parcialidad con la Republica Cooperativa de Guyana.
- El punto central de este encuentro fue bajar la tensión por la reclamación del territorio Esequibo. La discusión de temas importantes, comunes a dos países fronterizos, desvían nuestro objetivo en la reclamación al formar parte de la agenda ordinaria de las negociaciones entre las cancillerías.
- A pesar de las reservas que se puedan tener sobre algunos magistrados de la Corte Internacional de Justicia, se recomienda reconocer la jurisdicción de la Corte Internacional de Justicia<sup>12</sup>, como la instancia más apropiada donde se puede demostrar nuestros derechos sobre el Esequibo y ratifique la nulidad del fraudulento Laudo de París/1899, debido a que una decisión en contrario tendría un alto costo para el gobierno y la integridad territorial del país.

## PARTE III

## LAS RELACIONES ENTRE VENEZUELA Y ÁFRICA

Desde la época del Presidente Hugo Chávez las relaciones con África se han venido intensificando a través de la cooperación mutua. Los dos continentes comparten una historia común de lucha contra el colonialismo y el imperialismo, y comparten un compromiso con los principios de la cooperación Sur-Sur.

*Relaciones políticas*

Venezuela ha mantiene relaciones diplomáticas con 54 países africanos. Los dos continentes trabajan juntos en foros internacionales como la Unión Africana (UA), el Movimiento de Países No Alineados (MNOAL) y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC). En 2023, Venezuela participó activamente en la Cumbre de la UA celebrada en Malabo, Guinea Ecuatorial. El Presidente Nicolás Maduro se reunió con varios líderes africanos, y reafirmó el compromiso de Venezuela con la cooperación con África.

*Relaciones económicas*

El comercio entre Venezuela y África se ha incrementado en los últimos años. En 2023, el comercio bilateral ascendió a \$2.000 millones. Los principales productos que importa

<sup>11</sup> Morales I Academia de Ciencias Políticas y Sociales. La Reclamación Venezolana sobre la Guyana Esequiba . p. 193-199. Editorial Torino 2008

<sup>12</sup> Faundez L. Héctor. La Competencia de la Corte Internacional de Justicia y el Caso Guyana Contra Venezuela. Colección Estudios No. 1126. Academia de Ciencias Políticas y Sociales. Editorial Jurídica Venezolana Internacional. Caracas 2020.

Venezuela de África son los alimentos, los minerales y los productos manufacturados. Venezuela está trabajando para diversificar su comercio con África; para ello el gobierno venezolano ha identificado varios sectores con potencial de crecimiento, como la agricultura, la minería y la construcción.

#### *Relaciones culturales*

Venezuela y África comparten una rica historia cultural. Ambos continentes tienen una herencia diversa de música, danza, arte y literatura. En 2023, Venezuela y África celebraron una serie de eventos culturales. El gobierno venezolano organizó un festival de cine africano en Caracas, y el gobierno de Nigeria organizó un festival de música venezolana en Abuja.

#### *Conclusiones*

Las relaciones entre Venezuela y África están en auge. Los dos continentes comparten una historia común, un compromiso con la cooperación Sur-Sur y un potencial de crecimiento económico y cultural.

### RELACIONES CON SOCIOS IDEOLÓGICOS

#### *CUBA*

En 2023, las relaciones entre Venezuela y Cuba continuaron siendo estrechas y de cooperación mutua. Los dos países realizaron una serie de visitas de alto nivel, y celebraron una serie de acuerdos de cooperación en áreas como la salud, la educación, la cultura y la economía. En marzo de 2023, el primer Vice Presidente del Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), Diosdado Cabello, visitó Cuba para reunirse con el Presidente Miguel Díaz-Canel. Los dos líderes discutieron la cooperación bilateral en los ámbitos político, económico y social; y en agosto Cuba envió una delegación médica a Venezuela para ayudar a combatir la pandemia de COVID-19.

*Corea del Norte.* Las relaciones se establecieron a raíz de un arreglo político por el encarcelamiento de un poeta venezolano llamado Ali Lameda 1965. Las relaciones son de reconocimiento y cooperación mutua. Ambos países comparten un compromiso con los principios del socialismo y el antiimperialismo, y están interesados en fortalecer su cooperación en áreas clave como la energía, la agricultura y la ciencia y la tecnología.

Los dos países han mantenido una relación estrecha a lo largo de los años, y han apoyado mutuamente en foros internacionales. En 2023, celebraron una serie de reuniones de alto nivel. El Presidente Nicolás Maduro recibió al embajador de Corea del Norte en Venezuela, Ri Sung Gil, y los dos líderes discutieron la cooperación bilateral.

#### *Relaciones económicas*

El comercio entre Venezuela y Corea del Norte es limitado. En 2023, el comercio bilateral ascendió a \$50 millones. Los principales productos de exportación de Venezuela a Corea del Norte son el petróleo y los productos derivados del petróleo. Los principales productos de importación de Venezuela de Corea del Norte son los productos manufacturados y los equipos industriales.

*Relaciones culturales.* Venezuela y Corea del Norte han celebrado una serie de eventos culturales. En 2023, Venezuela organizó una exposición de arte de Corea del Norte en Caracas, y Corea del Norte organizó una presentación de danza venezolana en Pyongyang.

Las relaciones entre ambos países están en aumento. comparten unas luchas comunes, un compromiso con los principios socialistas y un potencial de crecimiento económico y cultural.

### CHINA

Las relaciones entre China y Venezuela continuaron fortaleciéndose. El Presidente chino, Xi Jinping, visitó Venezuela en septiembre de 2023, y los dos líderes anunciaron la elevación de las relaciones bilaterales a un nivel de asociación estratégica a toda prueba y todo tiempo. Durante la visita de Xi Jinping, los dos líderes firmaron una serie de acuerdos de cooperación en áreas como la energía, la infraestructura, la agricultura y la ciencia y la tecnología. China también se comprometió a invertir \$10.000 millones en Venezuela durante los próximos cinco años. La visita de Xi Jinping fue un importante paso adelante en las relaciones entre China y Venezuela, al ratificar su compromiso con la cooperación bilateral y sentaron las bases para una relación aún más estrecha en los años venideros. En términos específicos, las relaciones entre China y Venezuela en 2023 se caracterizaron por los siguientes elementos:

- *Elevación de las relaciones bilaterales a un nivel de asociación estratégica* Este nivel es el más alto de relaciones diplomáticas que China puede otorgar a otro país.
- *Visita de Estado del Presidente chino, Xi Jinping, a Venezuela.* Esta fue la primera visita de un Presidente chino a Venezuela desde 2014.
- *Firma de una serie de acuerdos de cooperación en áreas como la energía, la infraestructura, la agricultura y la ciencia y la tecnología.* Estos acuerdos tienen un valor estimado de \$10.000 millones.
- *Compromiso de China de invertir \$10.000 millones en Venezuela durante los próximos cinco años.*

Las relaciones entre China y Venezuela son importantes para ambos países. China es el principal socio comercial de Venezuela, y Venezuela es un importante proveedor de petróleo para China.

### RUSIA

#### *Reunión con Putin*

Acordaron profundizar la cooperación en el sector energético, especialmente en el desarrollo de los campos petroleros y gasíferos venezolanos; así como fortalecer la cooperación en materia de defensa

En 2023, las relaciones continuaron fortaleciéndose. Los dos países realizaron una serie de visitas de alto nivel, y celebraron una serie de acuerdos de cooperación en áreas como la energía, la industria, el comercio, la agricultura, la educación, la ciencia y la tecnología, la cultura, y la esfera técnico-militar.

El primer ministro de Rusia, Vladimir Putin, luego de su primera visita oficial a Venezuela en 1999, realiza su segunda visita oficial al país en el 2010. En la reunión evaluaron la instalación de un sistema de lanzamiento de satélites y la venta de dos hidroaviones rusos. Ambos países también suscribieron acuerdos en materia energética, comercial, industrial y agrícola.

El presidente Hugo Chávez recibió al primer ministro con una parada militar en el palacio presidencial, previo a un encuentro que sostendrán para evaluar los diversos acuerdos. El gobernante boliviano Evo Morales tiene previsto incorporarse a la reunión.

Venezuela se ha transformado en los últimos seis años en el principal comprador de armas rusas de América Latina con adquisiciones que superan los 4.000 millones de dólares, y que incluyen decenas de helicópteros artillados, 24 cazas Sukhoi, 100.000 fusiles de asalto Kalashnikov, 92 tanques T-72 de fabricación rusa y sistemas Smerch lanzamisiles.

En mayo 2023 el ministro venezolano de Relaciones Exteriores, Yván Gil, visitó Rusia para reunirse con su homólogo ruso, Serguéi Lavrov. Los dos ministros discutieron la agenda bilateral para el año 2023, y acordaron fortalecer la cooperación en áreas como la energía, la industria y el comercio. En julio Rusia y Venezuela celebraron la XVII Comisión Intergubernamental de Alto Nivel (CIAN). Durante la CIAN, los dos países firmaron 16 nuevos acuerdos de cooperación en áreas estratégicas como la energía, la industria, el comercio, la agricultura, la educación, la ciencia y la tecnología, la cultura, y la esfera técnico-militar. Estos acuerdos tienen un valor estimado de \$10.000 millones.

En general, las relaciones entre Rusia y Venezuela son estrechas y de cooperación mutua. Los dos países comparten un compromiso con los principios del socialismo y el antiimperialismo, y están interesados en fortalecer su cooperación en áreas clave como la energía, la industria y la seguridad.

Las relaciones entre Rusia y Venezuela son importantes. La cooperación entre los dos países es mutuamente beneficiosa, y ayuda a fortalecer la economía y la seguridad de ambas naciones.

### *TURQUÍA*

Venezuela y Turquía mantienen estrechas relaciones políticas y de cooperación. Los dos países establecieron relaciones diplomáticas en 1950, y desde entonces han desarrollado una relación comercial, económica y cultural importante. En 2023, ambos países realizaron una serie de visitas de alto nivel, y celebraron una serie de acuerdos de cooperación en áreas como la energía, la infraestructura, la agricultura y la ciencia y la tecnología. El evento más destacado de las relaciones entre Venezuela y Turquía en 2023 fue la visita de Estado del Presidente turco, Recep Tayyip Erdoğan, a Venezuela en junio de 2023. Esta fue la primera visita de un Presidente turco a Venezuela desde 1979. Durante su visita, Erdoğan se reunió con el Presidente Nicolás Maduro, y los dos líderes discutieron la cooperación bilateral en los ámbitos político, económico y social, firmando una serie de acuerdos de cooperación en áreas como la energía, la infraestructura, la agricultura y la ciencia y la tecnología. Por un valor estimado de \$1.000 millones.

En el ámbito de la energía, acordaron cooperar en el desarrollo de los recursos energéticos incluyendo el petróleo, el gas natural y el carbón. Acordaron también cooperar en la investigación y el desarrollo de nuevas tecnologías energéticas. En el sector de la infraestructura, acordaron cooperar en el desarrollo de proyectos de infraestructura, incluyendo la construcción de carreteras, puentes, puertos y aeropuertos. También acordaron cooperar en la investigación y el desarrollo de nuevas tecnologías de construcción.

En materia de agricultura, acordaron cooperar en el desarrollo de la agricultura venezolana, incluyendo la producción de alimentos, la investigación agrícola y la protección de los recursos naturales. En el ámbito de la ciencia y la tecnología, acordaron cooperar en la investigación científica y tecnológica, incluyendo el desarrollo de nuevas tecnologías en áreas como la energía, la salud y la educación.

### *Conclusiones*

Las relaciones entre Venezuela y Turquía son estrechas y de cooperación mutua. Los dos países comparten un compromiso con el desarrollo económico y social, y están interesados en fortalecer su cooperación en áreas clave como la energía, la infraestructura y la ciencia y la tecnología.

### *Resumen Ejecutivo Con Conclusiones*

La política exterior de Venezuela en 2022 se caracterizó por un enfoque en la diversificación de las relaciones internacionales, la búsqueda de la cooperación internacional para la superación de la crisis humanitaria y el fortalecimiento de la integración regional.

En términos de diversificación, el gobierno de Nicolás Maduro estableció relaciones diplomáticas con países que anteriormente habían reconocido a Juan Guaidó como presidente interino de Venezuela, como México, Bolivia, Nicaragua y Cuba. También mantuvo un diálogo abierto con otros países, como Rusia, China e Irán, con el objetivo de fortalecer las relaciones comerciales y de cooperación.

En cuanto a la cooperación internacional, Venezuela recibió ayuda humanitaria de países como Rusia, China, Irán, Turquía, Cuba, México y Bolivia. También participó en varias iniciativas de cooperación para la atención de la crisis humanitaria, como la Conferencia Internacional de Solidaridad con Venezuela, celebrada en Caracas en diciembre de 2022.

Por último, el gobierno se comprometió a fortalecer la integración regional, especialmente a través de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC). Venezuela participó en varias cumbres y reuniones de la CELAC, y se comprometió a trabajar para fortalecer la cooperación y la integración entre los países de la región.

Los principales resultados de la política exterior de Venezuela en 2022 fueron los siguientes:

- Se restablecieron relaciones diplomáticas con varios países que anteriormente habían reconocido a Juan Guaidó como presidente interino.
- Venezuela recibió ayuda humanitaria de varios países, lo que permitió aliviar la crisis humanitaria que afecta al país.
- Venezuela participó en varias iniciativas de cooperación para la atención de la crisis humanitaria.
- El gobierno se comprometió a fortalecer la integración regional.
- Sin embargo, la política exterior de Venezuela en 2022 también se vio afectada por el deterioro de las relaciones con Estados Unidos. Estados Unidos mantiene sanciones económicas contra Venezuela desde 2017, y estas sanciones han tenido un impacto negativo en la economía venezolana.

En general, la política exterior de Venezuela en 2022 se caracterizó por un enfoque en la diversificación, la cooperación internacional y el fortalecimiento de la integración regional. Estos objetivos fueron parcialmente logrados, pero la política exterior venezolana sigue siendo desafiada por el deterioro de las relaciones con Estados Unidos.

## Visión y revisión de la Política Exterior 2023

## Tabla de Contenido

PARTE I UNA VISIÓN GLOBAL	1
Los desafíos que enfrenta la política exterior mundial y global incluyen:	1
Opinión personal:	2
Una introducción a la globalidad y multilateralidad	3
Parte II LOS DESAFÍOS DE LA AGENTA INTERNACIONAL DE VENEZUELA	4
ENERO	4
Relaciones con Estados Unidos	
Medidas del gobierno americano	5
Consecuencias	5
Peligros	6
Críticas	6
Posibles soluciones	6
Análisis de las implicaciones y consecuencias	7
FEBRERO	8
Efectos a corto plazo	
Efectos a largo plazo	8
Posibles escenarios	9
MARZO	9
Recomendación de la CPI.	
ABRIL	10
Conversaciones con EE.UU	
Implicaciones, consecuencias y peligros para Venezuela	10
Consecuencias	10
Colombia	10
Reanudación de las negociaciones entre Colombia y Venezuela	11
MAYO	11
Entre la CPI, Cuba y Colombia	
<i>Peligros</i>	12
<i>JUNIO</i>	
<i>Implicaciones, consecuencias y peligros para Venezuela</i>	12
<i>Reapertura de la frontera</i>	
<i>Negociaciones con los Estados Unidos</i>	
<i>Peligros ante estas conversaciones</i>	13
<i>Consecuencias</i>	
<i>JULIO</i>	
<i>Implicaciones, consecuencias y peligros para Venezuela</i>	13
<i>Diálogo entre Estados Unidos y Venezuela</i>	
<i>Análisis</i>	14
AGOSTO	14
<i>Implicaciones, consecuencias de la decisión de la CPI</i>	
SEPTIEMBRE	16
<i>Implicaciones</i>	
<i>Análisis</i>	

OCTUBRE Un mes sin sorpresas	16
NOVIEMBRE Continúa el aislamiento y la sanciones	17
DICIEMBRE La CIJ emite un nuevo fallo	17
<i>La reclamación del Esequibo</i>	18
<i>La cumbre concluye con un comunicado de 11 puntos (análisis)</i>	19
Nuestro parecer	
PARTE III LAS RELACIONES ENTRE VENEZUELA Y ÁFRICA Relaciones políticas	21
Relaciones económicas Relaciones culturales Conclusiones	22
PARTE IV RELACIONES CON SOCIOS IDEOLÓGICOS Cuba	22
Corea del norte China	23
Rusia	24
Turquía	26
Resumen Ejecutivo con Conclusiones	28